

Presentación

Tanto la Filosofía como la Ciencia han mostrado especial interés por aclarar las distintas dimensiones de la acción humana. La diversidad de aspectos que en ella confluyen ha dado paso a una variedad de estudios. Filosóficamente, estos abarcan un amplio campo: desde la Lógica a la Filosofía de la Ciencia; de la Filosofía del Lenguaje a la Metafísica; de la Teoría del Conocimiento a la Ética; de la Antropología a la Filosofía Social; de la Filosofía Política a la Filosofía del Derecho. Su tematización científica muestra también un dilatado abanico de posibilidades: afecta a esferas tan distintas como la Psicología, la Lingüística, la Economía, la Sociología o el Derecho. Todas ellas se ven condicionadas, de un modo u otro, por el concepto y propiedades atribuidas a la «acción humana».

A través de los artículos aquí reunidos se intenta plasmar esa variedad. Vistos en conjunto, como corresponde a una revista de Filosofía, predomina la perspectiva filosófica de los problemas que plantea la acción humana, si bien hay con frecuencia una particular sensibilidad para atender a las cuestiones que atañen a las Ciencias Humanas y Sociales. Se estudian tanto las dimensiones más básicas —aquellas que, por su propia índole, subyacen a la mayor parte de los enfoques filosóficos— como los niveles en los que se diversifica la «acción», que se encuentran principalmente en el dominio de los saberes científicos sobre la realidad humana y social.

La estructura del presente número refleja esa diversidad de planos, agrupando los artículos dentro de epígrafes temáticos de acuerdo con el nivel estudiado: «La acción y el sujeto de experiencia»; «Lógica de la acción»; «Marco teórico de la acción y el ámbito de la Psicología»; «La actividad humana e incidencia en la Ciencia» y «La acción social y la perspectiva jurídica de la acción». Desde el punto de vista de las tendencias filosóficas, se ha procurado tener en cuenta un mayor número de ellas. Así, aun cuando predominen las posturas inspiradas en la Filosofía Analítica, con el consiguiente énfasis en el lenguaje de acción, se abordan también otras posturas, como las posiciones de M. Heidegger, A. Schutz y J. Habermas. Ahora bien, tanto en los temas estudiados como en las tendencias filosóficas abordadas, no se pretende el ambicioso objetivo de ofrecer un cuadro exhaustivo y por-menORIZADO; se busca más bien una meta accesible: proporcionar un cuerpo actualizado de trabajos que ilustre el estado de las investigaciones sobre esta compleja realidad.

Para lograr esa meta, se ha buscado reunir un buen número de trabajos de autores de reconocido prestigio internacional en la materia (R. Chisholm, R. McInerny, J. Harnack, P. van Inwagen, J. Margolis, H. Lenk, R. Tuomela y F. Kaulbach) y de especialistas españoles de varias Universidades. Entre estos últimos, hay una presencia significativa de representantes de la Universidad de Murcia, que ha contribuido a reflejar las distintas líneas de investigación acerca de la acción humana. A todos y cada uno de los colaboradores del presente número deseo expresarles mi agradecimiento por haber aceptado participar en este volumen dedicado a la Teoría de la Acción. Agradezco, finalmente, a la Dirección General de Educación y Universidad de la Comunidad Autónoma de Murcia y a su Director, Matías Velázquez, la colaboración prestada a este número de la Revista.

Wenceslao J. González

Presentation

Both Philosophy and Science have shown a special interest in clarifying the different dimensions of human actions. The confluence of the diversity of aspects included gives rise to a variety of studies. Philosophically, the studies embrace a wide field: from Logic to Philosophy of Science; from Philosophy of Language to Metaphysics; from Theory of Knowledge to Ethics; from Anthropology to Social Philosophy; from Philosophy of Politics to Philosophy of Law. Its thematic development through Science also exhibits a broad panorama: it concerns very different spheres, such as Psychology, Linguistics, Economy, Sociology or Law. Each one is conditioned, in some way or another, by the concept and properties which have been ascribed to human action.

By means of the present collection of articles, the purpose is to mould that variety. All together, the philosophical perspective on the problems which human action raises prevails, in accordance with its status as a Journal of Philosophy. Nevertheless, frequently there is a sensitive preoccupation for attending to the questions regarding Human and Social Sciences. Both the most basic dimensions (which are at the bottom of the greater part of philosophical postures, due to their specific character) as well as the levels where the «action» is diversified and which are mostly in the domain of the scientific knowledge about human and social reality are studied.

The structure of this issue reflects the diversity of planes, compiling the papers within thematic epigraphs according to the level of study: «Action and Subject of Experience»; «Logic of Action»; «Theoretical Framework of Action and Sphere of Psychology»; «Human Activity and its Incidence in Science» and «Social Action and the Juridical perspective of action». From the point of view of the philosophical tendencies, we have endeavoured to bear in mind a large number of them. So, even when the postures inspired in Analytical Philosophy predominate, with the consequent emphasis on the language of action, other postures have been dealt with as well, such as the positions of M. Heidegger, A. Schutz and J. Habermas. Both in the topics and in the philosophical tendencies, the purpose is not the ambitious aim of an exhaustive and very detailed picture; rather the target is an accessible one: to offer an updated body of papers which illustrate the present state of research in this complex reality.

To seek that target, we have been tried to compile a wide number of works of authors with internationally recognized prestige in this subject (R. Chisholm, R. McInerny, J. Harnack, P. van Inwagen, J. Margolis, H. Lenk, R. Tuomela and F. Kaulbach) and Spanish specialists from several Universities. Among the latter, there is a significant presence of representatives from the University of Murcia, which has contributed to reflect the different lines of research concerning human action. I wish to express my gratitude to each and everyone of the contributors to this issue for agreeing to participate in the volume dedicated to Action Theory. Finally, I would like to thank the General Director of Education and University of the Autonomous Community of Murcia, together with the Director, Matias Velazquez, for their collaboration in this issue of the Journal.

Wenceslao J. González